



Mi Universidad

Control de Lectura

Alexander Gómez Moreno

Parcial I

Antropología Medica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo de 2024

Alexander Gómez Moreno

Origen de la antropología médica

Para empezar este artículo nos habla un poco de la historia de la antropología y la medicina, entonces a lo largo del tiempo se ha conceptualizado a la enfermedad y las prácticas médicas y a la vez se ha podido hacer conciencia de que hay prácticas médicas pero en el ámbito tradicional y que estas siguen siendo muy importantes en la actualidad para combatir algunas enfermedades y entender la cosmovisión que tienen las personas, los grupos sociales, médicos y pacientes. Al igual debe saberse que en épocas antiguas hubo la aparición de algunas enfermedades que en ese entonces se relacionaban con algún poder sobrenatural, luego estas enfermedades se fueron conceptualizando y así hasta llegar a la parte médica; en el artículo nos da un claro ejemplo como lo es el micetoma que es producido por actinomicetas, que se encuentran en los suelos húmedos y en materiales orgánicos en descomposición; entonces de esta enfermedad hay evidencia de su presencia en épocas antiguas gracias a un estudio de la cultura Tlatilco. Otro ejemplo sería el estudio del síndrome filial del empacho que se trata de un malestar en el estómago por exceso de alimentos y este tiene un tratamiento con plantas medicinales, masajes con aceites o hasta incluso con prácticas religiosas, este concepto es utilizado

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Nace la Antropología

En esta lectura nos habla sobre como fue surgiendo la antropología médica, por ejemplo en México había un cierto interés sobre la reflexión de la enfermedad y verlo desde una perspectiva socio-cultural, esto llega a tomar peso al final de la segunda guerra mundial, pero conforme paso el tiempo los médicos se fueron interesando un poco más por un enfoque cultural así respetando las creencias de las personas. A lo largo de la historia muchos autores se enfocaron en el estudio de la medicina pero relacionandolo con la cultura y creencias de las personas, entonces estos autores publicaron sus libros o investigaciones acerca de esto, y con todos los conceptos investigados se fue dando el origen de la antropología médica, dando como resultado una ciencia que se va a encargar de estudiar a la población y sus problemas de salud que se presentan, al igual que esta va a ir estudiando todo el proceso de evolución o adaptación que van teniendo las poblaciones a lo largo del tiempo y conforme diversos autores comparten sus investigaciones esta disciplina se va enriqueciendo con todo esto,

Alexander Gómez Moreno

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

Este artículo nos habla sobre la medicina en América prehispánica donde aun aborda una cosmovisión mágico-religiosa gracias a los pueblos indígenas y han ido pasando estos conocimientos y costumbres de generación en generación; también nos menciona que este tipo de enfoque mágico religioso fue una principal característica de la Medicina Precolombina, ya que por la parte religiosa se encontraban algunos Dioses que creían que eran los responsables de las enfermedades y por el lado mágico pensaban que muchas enfermedades eran producidas por los envidios de las personas o simplemente maldad de los enemigos por decir, y a la vez en este tipo de medicina se usaban plantas medicinales o algunos minerales. Por ejemplo en las culturas mesoamericanas tenían creencias divinas sobre el encuentro del maíz y la serpiente que era Quetzalcoatl que simbolizaba el Dios de la vida y fue quien les enseñó la agricultura, entonces no solo habían Dioses malos que eran los que traían la enfermedad si no que también habían Dioses buenos, los que ayudaban a estas personas. Otro punto serían las enfermedades autóctonas que estas eran más conocidas por su casualidad, por ejemplo las enfermedades del susto podían ser causas de otras patologías pero el curandero era el que decía algún acontecimiento precedente de la enfermedad.

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

Este artículo nos habla de como puede influir y ayudarnos la Antropología en medicina, pero para esto debemos entender que el ser humano es una unidad compleja y holística que tendrá dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, que se relacionan entre sí, entonces estas dimensiones también serán factores importantes en la evolución de la humanidad. A la vez el proceso salud-enfermedad tendrá una relación con lo cultural y social, esto nos da un enfoque donde los médicos busquen preservar la salud de las personas y no solo atenderlas, por lo cual esto nos lleva a entender un ser biosociocultural ya que engloba todo esto. Por eso se va a necesitar de una visión antropológica en la formación del médico, para que tenga la capacidad de ser más humanista y que pueda ser más comprensivo o entender a las personas de diferentes culturas, así teniendo un conocimiento más cultural, lo que permitirá evaluar o diagnosticar a las personas en todos sus aspectos; por otro lado se trata de formar médicos más responsables, comprometidos, más humanistas para que así ellos puedan brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada con este enfoque biosociocultural y abarcando la visión antropológica de mejor manera.

REFERENCIAS

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Medigraphic.com. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Nace la antropología (1978). Obtenido de PDF (Nace la antropología), Disponible en Plataforma UDS
3. Velarde F. (2012) Concepción mágico – religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Act. Med. Per. Disponible en : <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014